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Dieses Heft ist in Leichter Sprache. 

Im Heft stehen wichtige Inhalte  
aus dem Wahlprogramm. 

Von der SPD in Nordrhein-Westfalen. 

In einem Wahlprogramm steht,  
was eine Partei alles machen will. 

Wenn sie die Wahl gewinnt. 

Und regieren darf.

Das ist wichtig:

In diesem Heft stehen wichtige Infos 
aus dem Wahlprogramm der SPD. 

Aber nur das Wahlprogramm  
in schwerer Sprache ist gültig.
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Von wem ist das Heft?

NRW-SPD

Kavalleriestraße 16 
40213 Düsseldorf

Telefon: 0211 13622-0 
Fax: 0211 13622-301

E-Mail: info@nrwspd.de 
Internet: www.nrwspd.de

Wer hat den Text übersetzt?

Das AWO Büro Leichte Sprache 

leichtesprache@awo.org 

Die Bilder sind von: 

© Lebenshilfe für Menschen mit 
geistiger Behinderung Bremen e. V.

Illustrator Stefan Albers,  
Atelier Fleetinsel, 2013 
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Über die Landtagswahl 2017 

Wann ist die Wahl? 
 
Die Landtagswahl 2017  
ist am 14. Mai 2017.

Was wird gewählt?
 
Sie können 2 Dinge wählen.  
Man sagt auch:  
Sie haben 2 Stimmen.

Mit Ihrer 1. Stimme können Sie  
eine einzelne Politikerin  
oder einen Politiker wählen. 

Diese Politikerinnen und Politiker 
gehen dann für ihre Partei  
in den Landtag. 

Im Landtag werden  
wichtige Entscheidungen  
für Nordrhein-Westfalen  
getroffen.
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Mit Ihrer 2. Stimme  
können Sie eine Partei wählen. 

Die Partei mit den meisten Stimmen 
bestimmt, wer Minister-Präsidentin 
oder Minister-Präsident wird. 

Diese Person ist dann  
die Regierungs-Chefin  
oder der Regierungs-Chef  
in Nordrhein-Westfalen.

Sie können bestimmen:

Welche Parteien sollen  
in Nordrhein-Westfalen regieren?

Wer soll Minister-Präsidentin  
oder Minister-Präsident werden?

Wie geht es weiter  
in Nordrhein-Westfalen?
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Wer darf wählen?
 
Alle Deutschen dürfen wählen. 

Auch alle Menschen  
mit Behinderung.

Wenn sie älter als 18 Jahre sind. 

Und in Nordrhein-Westfalen leben. 

Was passiert nach der Wahl? 
 
Nach der Wahl wird ausgerechnet: 
Welche Politikerinnen und Politiker 
haben die meisten Stimmen?

Und es wird ausgerechnet: 

Welche Partei  
hat die meisten Stimmen?

Manchmal schließen sich  
mehrere Parteien zusammen. 

Das nennt man: Koalition.
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Die SPD in  
Nordrhein-Westfalen

Das ist Hannelore Kraft. 

Sie ist seit dem Jahr 2010  
Minister-Präsidentin  
in Nordrhein-Westfalen.

Sie möchte  
Minister-Präsidentin bleiben.

Hannelore Kraft ist 56 Jahre alt. 

Sie lebt mit ihrer Familie 
in Mülheim an der Ruhr. 

Seit dem Jahr 2000  
ist sie Politikerin im Landtag. 

Sie ist die Vorsitzende der SPD  
in Nordrhein-Westfalen.
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Das haben wir schon  
geschafft

Wir von der SPD haben schon  
viele gute Dinge erreicht. 

Wir sind auf dem richtigen Weg. 

Alle Menschen  
in Nordrhein-Westfalen 
sollen ein gutes Leben haben. 

Dafür arbeiten wir. 

Auch in Zukunft.

Diese Dinge haben wir  
in den letzten 7 Jahren  
schon geschafft: 

■■ Viele Menschen haben  
in den letzten Jahren  
eine Arbeit gefunden. 

■■ Es gibt mehr Geld für 
• Kindergärten 
• Schulen 
• Universitäten 
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■■ Eltern bekommen mehr Geld  
für ihre Kinder.  

Zum Beispiel für: 
• Kleidung und Spielzeug 
• Schulsachen 

■■ Den Firmen in Nordrhein-
Westfalen geht es gut.  

Sie können ihre Mitarbeiterinnen 
und Mitarbeiter gut bezahlen.  

■■ Das Land Nordrhein-Westfalen  
gibt Städten und Gemeinden Geld. 

Dadurch können zum Beispiel 
Wohnungen gebaut werden,  
die nicht zu teuer sind. 

■■ Bei uns leben viele Menschen  
aus anderen Ländern.  

Sie haben vielleicht  
eine andere Sprache.  

Oder eine andere Religion.  

Aber alle Menschen können  
hier gut zusammenleben.  

Darauf sind wir stolz!  
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■■ Auch geflüchtete Menschen  
sollen hier gut leben können.  

Sie sollen schnell Deutsch lernen.  

Und eine Arbeit und Freunde 
finden. 

■■ Wir haben einen Plan gemacht: 

Den Nordrhein-Westfalen-Plan. 
Durch diesen Plan gibt es  
mehr Geld.  

Für Kindergärten, Arbeitsplätze 
und Wohnungen.  

Das ist für alle Menschen gut:  
Für Menschen, die neu nach 
Nordrhein-Westfalen kommen. 

Und für Menschen,  
die schon lange hier leben.

Hannelore Kraft möchte sich weiter 
für Nordrhein-Westfalen einsetzen.

Damit alles weiter so gut läuft.

In diesem Heft stehen unsere Ideen, 
wie es in Nordrhein-Westfalen  
gut weitergehen kann.
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1. Nordrhein-Westfalen  
ist stark!

In der Arbeit  
und in der Wirtschaft

Arbeit ist für Menschen wichtig: 

Sie können mit der Arbeit  
Geld verdienen.

Und sie haben eine Aufgabe  
in der Gesellschaft.

Jeder Mensch muss für seine Arbeit 
gut bezahlt werden.

Wenn Menschen gutes Geld 
verdienen, bekommen sie später 
auch eine gute Rente. 

Wenn Menschen nur wenig Geld 
verdienen, bekommen sie später 
auch nur wenig Rente.

Rente heißt:

Menschen zahlen Geld  
in die Renten-Versicherung ein. 
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Wenn sie arbeiten gehen.

Alte Menschen  
gehen nicht mehr arbeiten. 

Sie bekommen dann Geld zum Leben. 

Dazu sagt man: Rente. 

Sie bekommen die Rente  
von der Renten-Versicherung.

Alle Menschen  
sollen arbeiten gehen können. 

Auch ältere Menschen. 

Oder Menschen  
aus anderen Ländern. 

Oder Menschen mit Behinderung. 

Auch diese Menschen können 
wichtige Aufgaben übernehmen.

Vielleicht wollen Firmen  
diese Menschen nicht einstellen. 

Dann soll Deutschland  
die Menschen für ihre Arbeit 
bezahlen.
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Das wollen wir:

■■ Jede Arbeit soll gut bezahlt werden. 

■■ Jeder Mensch soll wenigstens  
8,84 Euro in der Stunde verdienen.  

Es soll nur sehr wenige Ausnahmen 
geben.  

■■ Menschen, die die gleiche Arbeit 
machen, sollen das gleiche Geld 
verdienen.  

Zum Beispiel: Frauen sollen  
das gleiche Geld bekommen  
wie Männer. 

■■ Die Menschen sollen  
bei ihrer Arbeit gesund bleiben. 

■■ Menschen sollen arbeiten können. 

Und gleichzeitig gut ihre Familie 
versorgen können. 

■■ Einige Menschen finden  
vielleicht keine Arbeit.  

Dann soll Deutschland diesen 
Menschen eine Arbeit geben  
und diese Arbeit bezahlen. 
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■■ Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter 
sollen sich weiterbilden können. 

■■ Jeder junge Mensch soll  
einen Beruf lernen können.  

Darum soll es mehr 
Ausbildungsplätze geben.

In der Zukunft

Große und kleine Firmen  
in Nordrhein-Westfalen sollen auch  
in der Zukunft gut arbeiten können. 

Wir helfen den Firmen bei  
neuen Aufgaben.

Wir unterstützen sie.

Zum Beispiel mit Geld oder Tipps.

Wir finden es gut, wenn 
Forscher aus der Uni und Firmen 
zusammenarbeiten.

Und neue Ideen entwickeln. 

Denn auch kleine Firmen haben 
Vorteile von den neuen Ideen.
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Wir kümmern uns auch darum:

■■ Dass man Straßen, Flüsse  
und Züge gut benutzen kann. 

■■ Und die Menschen überall 
pünktlich ankommen. 

■■ Dass es überall  
schnelles Internet gibt. 

Auch auf dem Land.

Die Umwelt schützen

Es soll allen Menschen gutgehen.

Dafür muss Deutschland  
eine gute Wirtschaft haben.

Dann haben viele Menschen 
Arbeitsplätze.

Darum unterstützen wir Firmen, 
die etwas Neues erfinden.

Und die Umwelt schützen.

Denn dabei gibt es  
viele Arbeitsplätze.
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Außerdem schützen wir damit  
Tiere und Pflanzen.

Eine saubere Natur 
ist für Menschen wichtig. 

Das wollen wir:

■■ Strom soll umweltfreundlicher sein. 

Zum Beispiel soll mehr Strom  
aus Wasser, Sonne und Wind 
genutzt werden. 

Das ist besser für die Umwelt. 

■■ Menschen sollen weniger Strom 
verbrauchen. 

Alle Menschen können dabei helfen. 

■■ Strom soll nicht zu teuer sein. 

■■ Es soll keine Atom-Kraftwerke 
mehr geben. 

Atom-Kraftwerke sind gefährlich.  

Es gibt immer wieder  
schlimme Unfälle.  
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Und der Abfall aus  
Atom-Kraftwerken ist giftig. 

Niemand weiß, wo man  
die Abfälle gut lagern kann. 

■■ Das Trinkwasser soll  
geschützt werden. 

Damit es sauber bleibt. 

■■ Menschen sollen nicht mehr 
so viele Dinge wegschmeißen.
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2. Nordrhein-Westfalen  
ist gerecht!

Unser Ziel ist:

Wir achten alle Kinder.

Alle Kinder sollen die gleichen 
Möglichkeiten haben.

Und eine gute Bildung bekommen.

Egal wie viel Geld die Eltern 
verdienen.

Egal welchen Schul-Abschluss  
die Eltern haben.

Egal aus welchem Land  
die Eltern kommen.

Gute Bildung für Kinder

Jedes Kind soll gut lernen können.

Es soll darauf geachtet werden:

Was kann ein Kind gut?

Was kann ein Kind nicht gut?

Jedes Kind hat Stärken  
und Schwächen. 
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Die Stärken sollen besonders 
gefördert werden.

Erzieherinnen und Erzieher 
sollen die Stärken und Schwächen 
früh herausfinden.

So können Kinder gut gefördert 
werden.

Alle Kinder sollen gemeinsam  
in eine Schule gehen.

Egal ob sie eine Behinderung haben.

Oder nicht.

Eine Schule für alle  
ist für alle Kinder gut.

Eltern sollen selbst entscheiden 
können, ob ihr Kind auf eine Schule  
für alle Kinder gehen soll.

Das wollen wir: 

■■ Es soll mehr Schulen  
für alle Kinder geben. 

■■ Es soll mehr Ganztags-Schulen 
geben. 
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Dort können Kinder  
den ganzen Tag betreut werden. 

■■ Dafür brauchen wir  
mehr Lehrerinnen und Lehrer. 

Alle jungen Menschen in  
Nordrhein-Westfalen sollen  
die gleichen Möglichkeiten haben.

Zum Beispiel: Einen Beruf zu lernen.

Wir machen uns dafür stark: 

Es soll genug Ausbildungs-Plätze  
für junge Menschen geben. 

Junge Menschen sollen an der Uni 
und an den Hochschulen gut 
studieren können.

In den Unis und Hochschulen  
soll man gut lernen können.

Alle Menschen sollen ein ganzes 
Leben lang gut lernen können.

Zum Beispiel in einem Kurs  
an der Volks-Hochschule.

Dafür setzen wir uns ein.
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Kinder und ihre Familien

Wir wollen Familien stark machen.

In starken Familien leben auch  
starke Kinder.

Wir wollen die Familien unterstützen.

Und zwar schon ab der Geburt.

Zum Beispiel in Familien-Zentren.

Dort können sich Eltern  
beraten lassen.

Eltern bekommen dort  
gute Hilfs-Angebote.

Eltern haben oft sehr viele Aufgaben.

Sie müssen arbeiten,  
damit sie genug Geld verdienen.

Und sie müssen sich  
um ihre Kinder kümmern.

Oft bleibt wenig Zeit  
für alle Aufgaben.

Familien sollen in der Zukunft  
mehr Geld bekommen. 

Damit es leichter wird, sich  
um alle Aufgaben zu kümmern. 
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Eltern sollen die Familie  
besser versorgen können.

Dafür soll es noch mehr  
Kita-Plätze geben.

In der Kita können Kinder  
schon früh Deutsch lernen. 

Wenn die Kinder gut versorgt sind, 
können die Eltern wieder arbeiten 
gehen.

Kinder und Jugendliche  
können mehr mitbestimmen. 

Zum Beispiel wenn sie sich  
einen neuen Spielplatz  
für ihre Stadt wünschen.

Viele unterschiedliche Kinder  
und Jugendliche sollen  
gut zusammenleben können.

Egal ob sie aus einem anderen Land 
kommen. 

Oder eine Behinderung haben. 

Das nennt man Inklusion.



26

Gutes Zusammenleben

In Nordrhein-Westfalen leben  
viele verschiedene Menschen.

Zum Beispiel:

■■ alte und junge Menschen 

■■ Frauen und Männer 

■■ Menschen mit viel  
und mit wenig Geld 

■■ Menschen aus Deutschland 

■■ Menschen aus anderen Ländern 

■■ Menschen mit  
und ohne Behinderungen

Alle Menschen sollen  
gut zusammen leben.
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Das wollen wir:

■■ Jeder Mensch ist willkommen. 

Egal wie er aussieht. 

Egal welche Sprache er spricht. 

Egal an welchen Gott er glaubt.  

Egal wen er liebt. 

Wichtig ist: Jeder Mensch  
wird respektiert. 

■■ Menschen aus anderen Ländern 
dürfen wählen. 

Zum Beispiel bei der  
Kommunal-Wahl. 

Oder einen neuen Bürger-Meister. 

■■ Wer lange in Deutschland lebt,  
soll auch wählen dürfen.  

■■ Menschen mit Behinderungen 
sollen überall mitmachen. 

Sie haben ein gleiches Recht  
auf Arbeit wie andere Menschen. 
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■■ Frauen und Männer  
haben die gleichen Rechte. 

Sie sollen die gleichen 
Möglichkeiten bekommen. 

Dafür wollen wir die Gesetze  
noch besser machen. 

Damit sich jeder  
willkommen fühlt.

Gesundheit

Eine gute Gesundheits-Versorgung 
ist wichtig für alle Menschen. 

Jeder Mensch soll  
gut versorgt werden.

Egal wie viel Geld man verdient. 

Das wollen wir:

■■ Alle Menschen sollen 
krankenversichert sein. 

Menschen mit wenig Geld  
zahlen weniger Beiträge. 



29

Menschen mit viel Geld  
zahlen mehr Beiträge. 

Das finden wir gerecht. 

■■ Für Notfälle ist es wichtig: 
Einen Arzt oder ein Krankenhaus  
in der Wohn-Nähe zu haben. 

■■ Kinder sollen lernen,  
gesund zu essen  
und sich zu bewegen.  

Dann werden sie später  
nicht so oft krank. 

■■ Menschen sollen  
zu Hause wohnen bleiben können,  
wenn sie Pflege brauchen. 

Man soll frei entscheiden dürfen, 
wo man gepflegt werden möchte.
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3. Gemeinsam in  
Nordrhein-Westfalen leben!

Geld und Sicherheit

Menschen leben  
und wohnen unterschiedlich.

Einige Menschen  
wohnen in einem Dorf.

Oder in einer Stadt. 

Hier gibt es viele Dinge.

Zum Beispiel Schulen, Straßen, 
Schwimmbäder, Jugend-Treffs  
und Büchereien.

Diese Dinge kosten viel Geld.

Was haben wir bisher geschafft: 

Die Städte haben mehr Geld  
vom Land Nordrhein-Westfalen 
bekommen.

Damit sie diese Dinge  
bezahlen können.

Aber das ist nicht genug Geld.

Es muss noch mehr getan werden.
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Das wollen wir:

■■ Die Bundes-Regierung  
soll den Städten helfen. 

Sie soll den Städten Geld geben. 

■■ Die Städte sollen noch besser 
unterstützt werden. 

Damit sie bald  
weniger Schulden haben. 

■■ In den Städten  
soll man sich sicher fühlen. 

Darum haben wir  
ein Programm gemacht. 

In dem Programm steht:  

Wie Menschen  
weniger Straftaten begehen. 

■■ Opfer von Straftaten sollen  
besser unterstützt werden. 

■■ Alle Menschen  
sollen gut beraten werden. 

Sie sollen wissen,  
was ihre Rechte sind.
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Sich an seinem Wohnort  
wohlfühlen

Alle Menschen sollen sich  
an ihrem Wohnort wohlfühlen.

Das wollen wir:

■■ Die Wohnungen  
müssen bezahlbar sein. 

Die Miete darf nicht  
so viel Geld kosten. 

■■ Nachbarn sollen  
einander helfen. 

Dafür soll es mehr Freizeit-
Angebote in Wohn-Nähe geben. 

■■ Die Angebote  
sollen gefördert werden. 

■■ Alle Angebote  
sollen gut erreichbar sein.  

Die Arbeits-Angebote  
und die Freizeit-Angebote. 
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■■ Menschen mit und  
ohne Behinderung  
sollen sich kennenlernen. 

Zum Beispiel bei Kultur-Angeboten. 
Oder bei Freizeit-Angeboten. 
Das unterstützen wir. 

■■ Es sollen mehr Menschen  
mit Bus und Bahn fahren. 

Fahrkarten für Bus und Bahn 
dürfen nicht so teuer sein. 

Dann fahren mehr Menschen  
mit Bus und Bahn. 

Und weniger Menschen  
mit dem Auto. 

Das ist besser für die Umwelt. 

■■ Große Lastwagen  
schaden der Umwelt. 

Darum sollen weniger Lastwagen 
auf den Straßen fahren. 

Züge und Schiffe  
sind besser für die Umwelt.



34

Mitbestimmen und mitmachen

Jeder Mensch  
soll mitbestimmen können.

Und mitmachen können. 

In seinem Wohnort.

Aber auch in Nordrhein-Westfalen. 

Das wollen wir:

■■ Es soll einfacher werden 
mitzubestimmen. 

■■ Alle Menschen sollen wissen, 
wie sie mitbestimmen können. 

Und mitmachen können. 

■■ Es soll mehr Angebote  
zum Mitmachen  
im Internet geben. 

■■ Menschen, die helfen,  
sollen mehr Anerkennung 
bekommen.
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4. Nordrhein-Westfalen  
ist zuverlässig

Geld, Geld, Geld 

Das Land Nordrhein-Westfalen 
braucht Geld.

Damit alle Menschen  
gut leben können.

Geld bekommt  
Nordrhein-Westfalen  
durch diese 3 Dinge:

1.	Wir geben Geld  
für wichtige Aufgaben aus. 

Die Politikerinnen und Politiker 
sollen gut darauf achten.  

Damit in Zukunft nicht viel 
repariert werden muss. 

Dadurch kann Geld  
gespart werden. 

2.	Geld sparen ist wichtig. 
Wir geben nur dort Geld aus, 
wo es wichtig ist.  
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3.	Wir wollen auch  
mehr Geld bekommen. 

Wenn Menschen arbeiten gehen, 
zahlen sie Steuern. 

Wenn Firmen nach  
Nordrhein-Westfalen kommen,  
zahlen sie auch Steuern.  

Das Geld von den Steuern 
bekommt Nordrhein-Westfalen. 

Außerdem schaffen neue Firmen 
mehr Arbeitsplätze.

Europa und die Welt

Alle Menschen in Europa und  
auf der Welt sollen gut leben können.

Alle sollen genug zu essen haben. 

Und in Frieden leben.

Europa ist wichtig  
für Nordrhein-Westfalen.

Viele Produkte  
aus Nordrhein-Westfalen  
werden nach Europa verkauft. 
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Das ist wichtig für unsere Wirtschaft. 

So kann Nordrhein-Westfalen  
gut Geld verdienen.

Und in Europa werden Gesetze 
gemacht, die wichtig für uns sind.

Das wollen wir:

■■ Europa soll sozial und gerecht sein. 

Allen Bürgerinnen und Bürgern  
soll es gut gehen. 

Dann können wir in Frieden leben. 

■■ Unsere Politik soll auch Menschen 
in anderen Ländern helfen. 

■■ Wir wollen den Menschen helfen, 
die vor Krieg und Gewalt fliehen. 

Sie finden bei uns  
ein neues Zuhause.
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Gehen Sie wählen!

Wir bitten Sie:

Gehen Sie wählen! 

Wählen Sie Hannelore Kraft.

Und die SPD.

Denn sie sind gut  
für Nordrhein-Westfalen.

Wir möchten die Wahl  
am 14. Mai 2017 gewinnen.

Wir wollen, dass Hannelore Kraft 
Minister-Präsidentin bleibt. 

Wir wollen mehr Gerechtigkeit.

Wir wollen eine Gesellschaft,  
in der alle Menschen  
gut zusammen leben können. 

Helfen Sie uns dabei!

Wählen Sie die SPD!

Mit Ihrer 1. Stimme.

Und mit Ihrer 2. Stimme.






